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Niederschrift Nr. 21/2023 
 
über die Sitzung der Gemeindevertretung der Gemeinde Mühltal am Dienstag, dem 
16. Mai 2023, Bürgerzentrum Nieder-Ramstadt, großer Saal 
 
Anwesend: 
 
1. Die Gemeindevertretung: 

a) von der CDU-Fraktion  

Doeller, Ursula  
Hölscher, Thomas  
Horneff, Björn entschuldigt 
Körber, Julian  
Krieg, Alexander  
Monschein-Richter, Nicole  
Neunhoeffer, Margaret  
Starke, Niels  
Steuernagel, Rainer  
  
b) von der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen 

Böttger, Magdalena  
Diehl, Reinhold  
Dr. Dilcher, Dominik  
Dr. Frey, Linda  
Keller, Benedikt  
Koepp, Gerda  
Pfeifer, Andre  
Dr. Rehahn, Thomas entschuldigt 
  
c) von der SPD-Fraktion  

Dr. Breyer, Karl-Hermann  
Breyer, Ruth  
Hassan, Daria  
Mörl, Ingo  
Dr. Rädel, Peter  
Dr. Spahn, Peter  
  
d) von der FDP-Fraktion   

Bender, Marina  
Bernhardt, Michael  
Greve, Friederike  
Werthmann, Frank  
  
e) von der Fraktion SoKU-Links  

Kraft, Kai  
Rüdig, Nina  
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f) von der Fraktion FUCHS  

Döring-Fischer, Sophie entschuldigt 
Dr. Repp, Norbert entschuldigt 
Strippel, Martin ab 19.46 Uhr 
Zwickler, Christoph  
  
g) von der Fraktion Die Mühltaler  

Dr. Härtner, Katja  
Ostertag, Falko-Holger  
  

h) von der Fraktion Beerwischer  

Nolde, Klaus  
Pritsch, Burkhard  
 
2. Vom Gemeindevorstand: 

Muth, Willi Bgm.  
Hahn, Wilfried Erster Beig.  
Bickelhaupt, Norbert entschuldigt 
Radimersky, Rainer  
Buxmann-Hauke, Heidrun  
Heymann, Edelgard entschuldigt 
Dr. Sabais, Frank  
Pauli, Charlotte  
Adam, Gisela entschuldigt 
Wojahn, Ulrich entschuldigt 
 
3. Als Schriftführer/-in: 

Hummel, Petra  
 
 
Beginn der Sitzung: 19:31 Uhr 
 
Vorsitzender Steuernagel eröffnet die Sitzung, begrüßt die Anwesenden und stellt die 
form- und fristgerechte Einladung sowie die Beschlussfähigkeit fest. 
 
Zur Tagesordnung teilt der Vorsitzende mit, dass gemäß der vorangegangenen Prä-
sidiumssitzung folgende Punkte nicht aufgerufen und von der Tagesordnung abge-
setzt werden: 
TOP 4, Drucks. 2023/079 - im KUBA um eine Sitzung vertagt 
TOP 9, Drucks. 2023/055 - bleibt auf Bitte der antragstellenden Fraktion im Ge-

schäftsgang 
TOP 10, Drucks. 2023/061 - seitens der antragstellenden Fraktion zurückgezogen 
TOP 11, Drucks. 2023/062 - bleibt auf Bitte der antragstellenden Fraktion bis zur 

nächsten HuFA-Sitzung im Geschäftsgang 
TOP 12, Drucks. 2023/084 - im KUBA um eine Sitzung vertagt 
TOP 13, Drucks. 2023/085 - im SKSA und HuFA um eine Sitzung vertagt 
TOP 18, Drucks. 2023/091 - bleibt auf Bitte der antragstellenden Fraktion bis zur 

nächsten KUBA-Sitzung im Geschäftsgang 
TOP 19, Drucks. 2023/092 - bleibt auf Bitte der antragstellenden Fraktion bis zur 

nächsten HuFA-Sitzung im Geschäftsgang 
TOP 20, Drucks. 2023/093 - bleibt auf Bitte der antragstellenden Fraktion bis zur 

nächsten HuFA-Sitzung im Geschäftsgang 
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TOP 21, Drucks. 2023/094 - bleibt auf Bitte der antragstellenden Fraktion bis zur 
nächsten KUBA-Sitzung im Geschäftsgang. 

 
Dagegen wird nicht gesprochen. 
 
Gemäß der vorangegangenen Präsidiumssitzung soll zudem bei folgenden Punkten 
auf eine Aussprache verzichtet werden: 
TOP 2, Drucks. 2023/043 
TOP 3, Drucks. 2023/066 
TOP 5, Drucks. 2023/080 
TOP 6, Drucks. 2023/083 
TOP 14, Drucks. 2023/086 
TOP 15, Drucks. 2023/087. 
 
Auch dagegen wird nicht gesprochen. 
 
Auf Frage nach weiteren Änderungs- oder Ergänzungswünschen zur Tagesordnung 
werden solche nicht bekannt. Somit wird diese in der nunmehr vorliegenden Fassung 
als angenommen festgestellt. 
 
 
TOP 1 Einführung eines neuen ehrenamtlichen Beigeordneten 

 
Vorsitzender Steuernagel bittet Herrn Dr. Frank Sabais nach vorne. 
Bürgermeister Muth verliest die Ernennungsurkunde, händigt diese Herrn Dr. Sabais 
aus und lässt den Empfang auf einer Kopie quittieren. 
Vorsitzender Steuernagel führt anschließend die Vereidigung durch. Er verliest die 
Eidesformel abschnittsweise und Herr Dr. Sabais spricht diese nach. Abschließend 
lässt der Vorsitzende die Bestätigung über die Ableistung des Eides von Herrn Dr. 
Sabais unterschreiben und zeichnet gegen. 
Der Vorsitzende verpflichtet abschließend Herrn Dr. Sabais durch Handschlag zur 
gewissenhaften Erfüllung seiner Aufgaben als Beigeordneter. 
 
Nach der Gratulation an den neuen Beigeordneten bittet Vorsitzender Steuernagel 
diesen, Platz zu nehmen. 
 
 
TOP 2 Haushaltswirtschaft 2022  

Hier: Vorlage des Quartalsberichtes zum 31. Dezember 2022 
Drucks.: 2023/043 

 
Vorsitzender Steuernagel verweist auf die positive Empfehlung des Haupt- und Fi-
nanzausschusses und stellt fest, dass die Gemeindevertretung den Quartalsbericht 
zum 31. Dezember 2022 zur Kenntnis genommen hat.  
 
 
TOP 3 Spende von 3 Panoramaliegen und Untergrundverbesserung im 

OT Nieder-Beerbach 
Drucks.: 2023/066 

 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
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B e s c h l u s s 

 
1. Dem Vorhaben des Obst- und Gartenbauvereins Nieder-Beerbach, in Nie-

der-Beerbach an drei Standorten auf gemeindeeigenen Flächen je eine Pa-
noramaliege (als Ersatz von 3 maroden Ruhebänken) zu spenden, selbst 
aufzustellen sowie den Bodenbelag dort mittels Schotter zu verbessern, 
wird zugestimmt. 

 

2. Der Bauhof/die Gemeinde unterstützt dieses Vorhaben mit einer Teil-Leis-
tung (Beseitigung des z.T. vorhandenen Totholzes und Abbau der beste-
henden maroden Bänke) unentgeltlich. 

 
3. Der Bauhof stellt an einem der Standorte einen bisher nicht vorhandenen 

Mülleimer in der Nähe der Panoramaliege auf. 
 
Abstimmungsergebnis: 
32 Ja-Stimmen 
Ergebnis: einstimmig angenommen 
 
 
TOP 4 Schaffung, bzw. Erweiterung von Kinderbetreuungsstandorten im 

Gemeindegebiet, Grundsatzbeschluss zur Vorbereitung entspre-
chender Bauleitplanverfahren 
Drucks.: 2023/079 

 
-  a b g e s e t z t  - 

 
 
TOP 5 Spende des Fördervereins KiTa Stiftstraße e.V. für die Kinderta-

gesstätte Stiftstraße 
Drucks.: 2023/080 

 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 
Der Spende durch den Förderverein KiTa Stiftstraße e.V. für die Kindertages-
stätte für 2023 in Höhe von 3.015,60 Euro wird zugestimmt.  
 
Abstimmungsergebnis: 
32 Ja-Stimmen 
Ergebnis: einstimmig angenommen 
 
 
TOP 6 Antrag des Vorsitzenden der Gemeindevertretung wegen Vogel-

teich Traisa und hier Erledigterklärung des Verwaltungsstreitver-
fahrens Gemeinde Mühltal ./. Bürgermeister der Gemeinde Mühltal 
Drucks.: 2023/083 

 
Vorsitzender Steuernagel verliest den gemäß vorangegangener Präsidiumssitzung 
geänderten Beschlusstext und lässt darüber abstimmen. 
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Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 

Die aufgrund des Beschlusses der Gemeindevertretung vom 17.10.2022 
(Drucks. 2022/134), der Beanstandung des Bürgermeisters nicht stattzuge-
ben, bei der Kanzlei Jacoby/Gutting in Darmstadt am 26.10.2022 eingereichte 
Klage wird für erledigt erklärt. 
Kläger und Beklagter erklären übereinstimmend den Rechtsstreit vor dem 
Verwaltungsgericht Darmstadt, 3 K 2294.22.DA, für erledigt, da ein neues Er-
eignis eingetreten ist. 
 

Abstimmungsergebnis: 
30 Ja-Stimmen 
1 Nein-Stimme 
1 Enthaltung 
Ergebnis: mehrheitlich angenommen 
 
 
TOP 7 Antrag (ehem. Änderungsantrag) der Fraktion FUCHS vom 

24.01.2023 wegen Vogelteich Traisa und hier Erledigung durch 
den Bürgermeister (Drucks. 2022/134) 
Drucks.: 2023/031 

 
- aufgrund der Beschlussfassung zu TOP 6, Drucks. 2023/083, für erledigt erklärt - 

 
 
TOP 8 Antrag der Fraktionen GRÜNE, CDU und FDP vom 25.04.2023 we-

gen Vorgang Vogelteich in Traisa 
Drucks.: 2023/088 

 
- aufgrund der Beschlussfassung zu TOP 6, Drucks. 2023/083, für erledigt erklärt - 

 
 
TOP 9 Antrag der Fraktion SoKU Links vom 23.02.2023 wegen Konzept-

entwicklung zur neuen Getrenntsammlungspflicht von Alttextilien 
Drucks.: 2023/055 

 
-  a b g e s e t z t  - 

 
 
TOP 10 Antrag der Fraktion SoKU Links vom 07.03.2023 wegen offener 

Anfragen 
Drucks.: 2023/061 

 
-  seitens der antragstellenden Fraktion zurückgezogen  - 
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TOP 11 Antrag der Fraktion FUCHS vom 07.03.2023 wegen Anpassung der 

Wasserversorgungssatzung 
Drucks.: 2023/062 

 
-  a b g e s e t z t  - 

 
TOP 12 Antrag der SPD-Fraktion vom 24.04.2023 wegen Nutzungskonzept 

und Veränderungssperre für DATRON Gelände 
Drucks.: 2023/084 

 
-  a b g e s e t z t  - 

 
 
TOP 13 Antrag der SPD-Fraktion vom 24.04.2023 wegen Entschädigung 

von Eltern bei erheblicher Einschränkung der Betreuung in den 
Kinderbetreuungseinrichtungen in Mühltal 
Drucks.: 2023/085 

 
-  a b g e s e t z t  - 

 
 
TOP 14 Antrag der Fraktion GRÜNE vom 24.04.2023 wegen sicherer Rad-

Abstellanlagen 
Drucks.: 2023/086 

 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 
Die vorhandenen Abstellanlagen für Fahrräder im öffentlichen Raum werden 
durch zeitgemäße Anlagen ersetzt, an denen ein sicheres Anschließen (am 
Rahmen) möglich ist. 

 
Die Verwaltung wird gebeten, unter Einbeziehung der Ortsbeiräte Vorschläge 
zu machen, welche Abstellanlagen derzeit keine ausreichende Sicherheit bie-
ten und ertüchtigt werden sollten. 
 
Abstimmungsergebnis: 
32 Ja-Stimmen 
Ergebnis: einstimmig angenommen 
 
 
TOP 15 Antrag der Fraktionen GRÜNE und BEW vom 24.04.2023 wegen 

Brücke im Brunnengässchen 
Drucks.: 2023/087 

 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
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B e s c h l u s s 

 
1. Die bestehende Brücke im Brunnengässchen in Nieder-Beerbach bleibt 

für den Autoverkehr geschlossen und sie wird daher auch perspektivisch 
nicht für die regelmäßige Belastung durch KFZ saniert. 
 

2. Die aktuell dort bestehenden Baken / Absperrungen werden ersetzt, um 
die Sicherheit für radfahrende Kinder zu verbessern. 

 
Abstimmungsergebnis: 
32 Ja-Stimmen 
Ergebnis: einstimmig angenommen 
 
 
TOP 16 Antrag der Fraktionen GRÜNE, SPD, FDP und SoKU Links vom 

24.04.2023 wegen Fahrradweg entlang der B449 Trautheim bis 
Wackerfabrik 
Drucks.: 2023/089 

 
Vorsitzender Steuernagel verweist auf die positive Ausschussempfehlung und teilt 
mit, dass auch die Fraktionen CDU und BEW diesen Antrag unterstützen. 
 
Zudem liegen zwei Änderungsanträge der Fraktion FUCHS vor. 
 
Herr Werthmann begründet den Antrag für die antragstellenden Fraktionen. 
 
Vorsitzender Steuernagel verliest sodann den zweiten Änderungsantrag der Fraktion 
FUCHS. 
 
Herr Zwickler verliest den ersten, in der Sitzung des Klima-, Umwelt- und Bauaus-
schusses gestellten ersten Änderungsantrag seiner Fraktion und begründet beide 
Änderungsanträge. Gleichzeitig stellt Herr Zwickler für die Fraktion FUCHS den An-
trag zur Geschäftsordnung auf namentliche Abstimmung beider Anträge. 
 
Nach verschiedenen Wortmeldungen stellt Herr Hölscher den Antrag zur Geschäfts-
ordnung auf Schluss der Rednerliste. Dagegen wird gesprochen. 
Vorsitzender Steuernagel lässt über den Geschäftsordnungsantrag abstimmen. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 
Die Rednerliste wird geschlossen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
27 Ja-Stimmen 
2 Nein-Stimmen 
4 Enthaltungen 
Ergebnis: mehrheitlich angenommen 
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Nach Abarbeitung der Rednerliste lässt Vorsitzender Steuernagel über den ersten 
Änderungsantrag der Fraktion FUCHS gem. § 25 Abs. 4 der Geschäftsordnung na-
mentlich abstimmen. Er fragt nacheinander jede/n anwesende/n Gemeindevertre-
ter/in, ob sie/er dem Antrag zustimmt, ihn ablehnt oder sich enthält. Die Gemeinde-
vertreter/innen stimmen wie folgt ab: 
 
Ursula Doeller nein  Marina Bender nein 
Thomas Hölscher nein  Michael Bernhardt nein 
Julian Körber nein  Friederike Greve nein 
Alexander Krieg nein  Frank Werthmann nein 
Nicole Monschein-Richter nein    
Margaret Neunhoeffer nein  Kai Kraft nein 
Niels Starke nein  Nina Rüdig nein 
Rainer Steuernagel nein    
   Martin Strippel ja 
Ruth Breyer nein  Christoph Zwickler ja 
Dr. Karl Hermann Breyer nein    
Daria Hassan nein  Dr. Katja Härtner nein 
Ingo Mörl nein  Falko-Holger Ostertag ja 
Dr. Peter Rädel nein    
Dr. Peter Spahn nein  Klaus Nolde nein 
   Burkhard Pritsch nein 
Magdalena Böttger nein    
Reinhold Diehl nein    
Dr. Dominik Dilcher ja    
Dr. Linda Frey Enthaltung    
Benedikt Keller nein    
Gerda Koepp Enthaltung    
Andre Pfeifer nein    
 
Abstimmungsergebnis: 
4 Ja-Stimmen 
27 Nein-Stimmen 
2 Enthaltungen 
Ergebnis: mehrheitlich abgelehnt 
 
Vorsitzender Steuernagel stellt fest, dass die Gemeindevertretung den ersten 
Änderungsantrag der Fraktion FUCHS abgelehnt hat. 
 
Anmerkung: 
Der Antrag hatte folgenden Wortlaut: 
„Die Lindenallee soll im Charakter und in voller Länge erhalten bleiben. Gegebenen-
falls sind Nachpflanzungen vorzusehen, so dass die Allee in Charakter und in voller 
Länge erhalten bleibt.“ 
 
Anschließend stellt der Vorsitzende den zweiten Änderungsantrag der Fraktion 
FUCHS gem. § 25 Abs. 4 der Geschäftsordnung namentlich zur Abstimmung. Er 
fragt nacheinander jede/n anwesende/n Gemeindevertreter/in, ob sie/er dem Antrag 
zustimmt, ihn ablehnt oder sich enthält. Die Gemeindevertreter/innen stimmen wie 
folgt ab: 
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Ursula Doeller nein  Marina Bender nein 
Thomas Hölscher nein  Michael Bernhardt nein 
Julian Körber nein  Friederike Greve nein 
Alexander Krieg nein  Frank Werthmann nein 
Nicole Monschein-Richter nein    
Margaret Neunhoeffer nein  Kai Kraft nein 
Niels Starke nein  Nina Rüdig nein 
Rainer Steuernagel nein    
   Martin Strippel ja 
Ruth Breyer nein  Christoph Zwickler ja 
Dr. Karl Hermann Breyer nein    
Daria Hassan nein  Dr. Katja Härtner nein 
Ingo Mörl nein  Falko-Holger Ostertag nein 
Dr. Peter Rädel nein    
Dr. Peter Spahn nein  Klaus Nolde nein 
   Burkhard Pritsch nein 
Magdalena Böttger Enthaltung    
Reinhold Diehl nein    
Dr. Dominik Dilcher nein    
Dr. Linda Frey Enthaltung    
Benedikt Keller nein    
Gerda Koepp Enthaltung    
Andre Pfeifer nein    
 
Abstimmungsergebnis: 
2 Ja-Stimmen 
28 Nein-Stimmen 
3 Enthaltungen 
Ergebnis: mehrheitlich abgelehnt 
 
Vorsitzender Steuernagel stellt fest, dass die Gemeindevertretung den zweiten 
Änderungsantrag der Fraktion FUCHS abgelehnt hat. 
 
Anmerkung: 
Der Antrag hatte folgenden Wortlaut: 
„Über den bereits in der Sitzung des Klima-, Umwelt- und Bauausschusses vom 
04.05.2023 hinaus eingebrachten und weiter bestehenden Änderungsantrag hinaus 
wird beantragt, für die auf S. 6 der Anlage bezeichneten baulichen Einbeziehung der 
Bushaltestelle Traisa in Richtung Ober-Ramstadt zu prüfen, diese wie gegenwärtig 
vorhanden bestehen zu lassen und den Radweg ggf. im Süden dieser Haltestelle 
vorbeizuführen. Es soll auch geprüft werden, den Weg Im Wiesengrund an der 
B 449 für den Kraftverkehr zu schließen, um die gefahrträchtige Stelle durch den 
hier noch querenden Kraftverkehr zu entschärfen und dadurch einen teuren kraftver-
kehrstauglichen Umbau des gesamten Areales zu vermeiden.“ 
 
Danach lässt der Vorsitzende über die Empfehlung des Klima-, Umwelt- und Bauaus-
schusses abstimmen. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
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B e s c h l u s s 

 
Ein Radweg entlang der B 449 auf Mühltaler Gemarkung hat für die GVE ei-
nen hohen Stellenwert und ist dringend (siehe auch Drucksache 2018/281). 
 
Zur Unterstützung der Gespräche der Verwaltung mit Hessen Mobil erklärt 
die GVE, dass die ausgearbeitete Planung aus dem Jahre 1999 - ggf. ange-
passt an neue gesetzliche Vorgaben - eine gute Grundlage zur Planung die-
ses Radweges zwischen Trautheim und der Wacker-Fabrik darstellt. Die Ge-
meindevertretung begrüßt inzwischen die damals ausgearbeitete Linienfüh-
rung des Radweges.  
 
Abstimmungsergebnis: 
29 Ja-Stimmen 
1 Nein-Stimme 
3 Enthaltungen 
Ergebnis: mehrheitlich angenommen 
 
 
TOP 17 Prüfantrag der Fraktionen GRÜNE, SPD, FDP, DM und SoKU Links 

vom 25.04.2023 wegen Optimierung der Buslinien in Mühltal 
Drucks.: 2023/090 

 
Der Vorsitzende erklärt, dass auch dieser Antrag von den Fraktionen CDU und BEW 
unterstützt wird und verweist auf die positive Empfehlung des Klima-, Umwelt- und 
Bauausschusses. 
Zudem liegt ein in der KUBA-Sitzung gestellter Änderungsantrag der Fraktion 
FUCHS vor, der ebenfalls zur Abstimmung kommen soll. 
 
Herr Werthmann begründet die Drucks. 2023/090 für die antragstellenden Fraktio-
nen. 
 
Herr Zwickler begründet den Änderungsantrag seiner Fraktion und bittet um ge-
trennte und namentliche Abstimmung über die Ziff. 1. / 2. / 3. / 6. sowie 4. / 5. 
 
Nach weiteren Wortmeldungen stellt Herr Ostertag den Antrag zur Geschäftsordnung 
auf Schluss der Rednerliste. Dagegen wird gesprochen. 
Vorsitzender Steuernagel lässt über den Geschäftsordnungsantrag abstimmen. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 
Die Rednerliste wird geschlossen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
30 Ja-Stimmen 
2 Nein-Stimmen 
1 Enthaltung 
Ergebnis: mehrheitlich angenommen 
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Nach Abarbeitung der Rednerliste erklärt Herr Pfeifer zur Geschäftsordnung, dass 
eine getrennte Abstimmung über einzelne Punkte von Änderungsanträgen nicht 
möglich sei. Herr Zwickler spricht dagegen. 
Vorsitzender Steuernagel erklärt, dass er dies rechtlich prüfen lassen wird, wobei in 
der heutigen Sitzung gemäß den bisherigen Abstimmungsgepflogenheiten getrennt 
abgestimmt wird. 
 
Der Vorsitzende lässt über die Ziff. 1., 2., 3. und 6. des Änderungsantrages der Frak-
tion FUCHS gem. § 25 Abs. 4 der Geschäftsordnung namentlich abstimmen. Er fragt 
nacheinander jede/n anwesende/n Gemeindevertreter/in, ob sie/er dem Antrag zu-
stimmt, ihn ablehnt oder sich enthält. Die Gemeindevertreter/innen stimmen wie folgt 
ab: 
 
Ursula Doeller nein  Marina Bender nein 
Thomas Hölscher nein  Michael Bernhardt nein 
Julian Körber nein  Friederike Greve nein 
Alexander Krieg nein  Frank Werthmann nein 
Nicole Monschein-Richter nein    
Margaret Neunhoeffer nein  Kai Kraft nein 
Niels Starke nein  Nina Rüdig nein 
Rainer Steuernagel nein    
   Martin Strippel ja 
Ruth Breyer nein  Christoph Zwickler ja 
Dr. Karl Hermann Breyer nein    
Daria Hassan nein  Dr. Katja Härtner nein 
Ingo Mörl nein  Falko-Holger Ostertag nein 
Dr. Peter Rädel nein    
Dr. Peter Spahn nein  Klaus Nolde nein 
   Burkhard Pritsch nein 
Magdalena Böttger nein    
Reinhold Diehl nein    
Dr. Dominik Dilcher nein    
Dr. Linda Frey nein    
Benedikt Keller nein    
Gerda Koepp nein    
Andre Pfeifer nein    
 
Abstimmungsergebnis: 
2 Ja-Stimmen 
31 Nein-Stimmen 
Ergebnis: mehrheitlich abgelehnt 
 
Vorsitzender Steuernagel stellt fest, dass die Gemeindevertretung die Ziff. 1., 
2., 3. und 6. des Änderungsantrages der Fraktion FUCHS abgelehnt hat. 
 
Anmerkung: 
Die Ziff. 1., 2., 3. und 6. des Änderungsantrages hatten folgenden Wortlaut: 
„1. Der erste Unterpunkt des Antrages Drucksache 2023/090 wird wie folgt geändert: 
‚Anbindung des Gewerbeparks Ruckelshausen, Frankenhausens, Waschenbachs 
und von Trautheim Süd an den Bahnhof in Mühltal mit Umsteigemöglichkeiten zur 
Odenwaldbahn,‘. 
2. Der fünfte Unterpunkt – nach ‚Neben dem oben definiertem Bedarf ...‘ – wird wie 

folgt geändert: 
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‚Anbindung des Ortsbereiches ‚Traisa Nord‘ an den Bahnhof.‘ 
3. Der sechste Unterpunkt entfällt folglich. 
6. Der angefügte Busfahrplan eines Bahnhofsbusses von Frankenhausen über Wa-

schenbach, Ruckelshausen, Nieder-Ramstadt Hag und Dornberg sowie Trautheim 
Süd an den Bahnhof wird Bestandteil des Antrages, die Erläuterungen dazu sind 
dem Antrag bereits als letzte Anlage beigegeben.“ 

 
Anschließend lässt der Vorsitzende über die Ziff. 4. und 5. des Änderungsantrages 
der Fraktion FUCHS gem. § 25 Abs. 4 der Geschäftsordnung namentlich abstimmen. 
Er fragt nacheinander jede/n anwesende/n Gemeindevertreter/in, ob sie/er dem An-
trag zustimmt, ihn ablehnt oder sich enthält. Die Gemeindevertreter/innen stimmen 
wie folgt ab: 
 
Ursula Doeller nein  Marina Bender nein 
Thomas Hölscher nein  Michael Bernhardt nein 
Julian Körber nein  Friederike Greve nein 
Alexander Krieg nein  Frank Werthmann nein 
Nicole Monschein-Richter nein    
Margaret Neunhoeffer nein  Kai Kraft nein 
Niels Starke nein  Nina Rüdig nein 
Rainer Steuernagel nein    
   Martin Strippel ja 
Ruth Breyer nein  Christoph Zwickler ja 
Dr. Karl Hermann Breyer nein    
Daria Hassan nein  Dr. Katja Härtner nein 
Ingo Mörl nein  Falko-Holger Ostertag nein 
Dr. Peter Rädel nein    
Dr. Peter Spahn nein  Klaus Nolde nein 
   Burkhard Pritsch nein 
Magdalena Böttger nein    
Reinhold Diehl nein    
Dr. Dominik Dilcher nein    
Dr. Linda Frey nein    
Benedikt Keller nein    
Gerda Koepp nein    
Andre Pfeifer nein    
 
Abstimmungsergebnis: 
2 Ja-Stimmen 
31 Nein-Stimmen 
Ergebnis: mehrheitlich abgelehnt 
 
Vorsitzender Steuernagel stellt fest, dass die Gemeindevertretung die Ziff. 4. 
und 5. des Änderungsantrages der Fraktion FUCHS abgelehnt hat. 
 
Anmerkung: 
Die Ziff. 4. und 5. des Änderungsantrages hatten folgenden Wortlaut: 
„4. Im Satz 2 des Antragstextes werden die Worte ‚weitgehend kostenneutral‘ durch 

‚möglichst kostengünstig‘ ersetzt. 
5. Es erfolgt ein neuer Satz 4 des Antragstextes. Dieser lautet: ‚Die Dadina wird ge-

beten, ihre auch auf Grundlage der Überlegungen des Arbeitskreises ausgearbei-
teten Möglichkeiten auch hinsichtlich der dadurch anfallenden Kosten zu be-
schreiben.‘“ 
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Abschließend lässt der Vorsitzende über die Empfehlung des Klima-, Umwelt- und 
Bauausschusses abstimmen. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 
Die Gemeindevertretung unterstützt eine Optimierung der Buslinien im Ge-
meindegebiet, um die Attraktivität des Nahverkehrsangebotes zu erhöhen. 
Dabei sollen die Änderungen der Linienführungen und der Fahrzeiten weitge-
hend kostenneutral umgesetzt werden. Dies kann insbesondere dadurch er-
folgen, dass die Wartezeiten an den Endhaltestellen – insbesondere im Ge-
werbepark Ruckelshausen (Linie N, jeweils 15 Minuten) und in Frankenhau-
sen (Linie MO4, jeweils 44 Minuten) – sinnvoll für Zusatzangebote genutzt 
werden. 
 
Die Gemeindevertretung beauftragt den Gemeindevorstand, die vom AK 
Nahmobilität erarbeiteten Konzepte der DADINA zur Prüfung und Stellung-
nahme vorzulegen und die Gemeindevertretung über das Ergebnis der Prü-
fung zu berichten. Dabei sollen möglichst folgende Bedürfnisse berücksich-
tigt werden: 

 Anbindung des Gewerbeparks Ruckelshausen an den Bahnhof in Mühltal 
mit Umsteigemöglichkeiten zur Odenwaldbahn, 

 Verdichtung bzw. Beibehaltung der Taktzeiten (30-Minuten-Takt) in den 
kleineren Ortsteilen Frankenhausen, Nieder-Beerbach und Waschenbach 
in den Hauptverkehrszeiten (morgens, mittags, nachmittags), 

 regelmäßige Busverbindung ausgewählter Fahrten zwischen Nieder-Beer-
bach und Nieder-Ramstadt, 

 grundsätzlich sollen alle Ortsteile gleichermaßen von den Busanbindun-
gen profitieren, was auch bedeutet, dass der ÖPNV über die Mittagszeit 
und an den Wochenenden genutzt werden kann. 

 
Neben dem oben definierten Bedarf soll die Machbarkeit nachfolgender 
Punkte geprüft und möglichst berücksichtigt werden: 

 direkte Anbindung der Ortsteile „Trautheim“ und „Traisa“ an den Bahn-
hof, 

 direkte Anbindung der Ortsteile Frankenhausen und Waschenbach an den 
Bahnhof. 

 
Die Optionen sollen hauptsächlich zu den Tageszeiten umgesetzt werden, um 
die Anforderungen von Pendlern zu berücksichtigen. Eine spätere Anbin-
dung an das Wohngebiet „Dornberg“ soll möglich sein. 
 
Abstimmungsergebnis: 
31 Ja-Stimmen 
2 Enthaltungen 
Ergebnis: einstimmig angenommen 
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TOP 18 Antrag der FDP-Fraktion vom 25.04.2023 wegen Kosten für den 

Haushalt für Geschwindigkeitskontrollen in der Kirchstraße/Ober-
Ramstädter Straße 
Drucks.: 2023/091 

 
-  a b g e s e t z t  - 

 
 
TOP 19 Antrag der CDU-Fraktion vom 25.04.2023 wegen Erstellung eines 

Konzeptes für einen langanhaltenden flächendeckenden Strom-
ausfall und Bereitstellung von Haushaltsmitteln 
Drucks.: 2023/092 

 
-  a b g e s e t z t  - 

 
 
TOP 20 Antrag der Fraktion FUCHS vom 25.04.2023 wegen Bahnhofsge-

lände für den Gemeingebrauch 
Drucks.: 2023/093 

 
-  a b g e s e t z t  - 

 
 
TOP 21 Antrag der Fraktion FUCHS vom 25.04.2023 wegen Teilnahme am 

Bundesförderprogramm "Klimaangepasstes Waldmanagement" 
Drucks.: 2023/094 

 
-  a b g e s e t z t  - 

 
 
TOP 22.a Bericht des Gemeindevorstandes 

Kita Dornberg - Vergabe Küchenlieferung 

 
Auf die Frage von Frau Dr. Frey, ob tatsächlich nur die Lieferung der Küche 
70.000,00 EUR kostet, erklärt Bgm. Muth, dass es sich um Lieferung und Einbau 
handelt. 
 
 
TOP 22.b Bericht des Gemeindevorstandes 

Belegungszahlen Naturkindergärten 

 
Herr Ostertag fragt, ob die Belegungszahlen für Trautheim und Nieder-Beerbach ak-
tuell sind. 
Bgm. Muth teilt mit, dass diese Zahlen den Stand 02.05.2023 haben und erklärt auf 
Nachfrage, dass der Betreuungsschlüssel 1,75 beträgt. 
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TOP 23 Mitteilungen und Beantworten von gem. Geschäftsordnung 

schriftlich gestellten Anfragen 

 
Termine: 

18.05.2023 10.00 Uhr Vatertags-Grillfest bei der Feuerwehr Nieder-Ramstadt 

 11.00 Uhr Vatertags-Grillfest bei der Feuerwehr Nieder-Beerbach 

 11.00 Uhr Vatertags-Grillfest des Vogel- und Naturschutzvereins 
Waschenbach an der Vogelschutzhütte 

 11.00 Uhr Ranchfest beim Reit- und Fahrverein Traisa 

Pfingsten 2023 Verschwisterungsfeierlichkeiten mit Nemours 

27.05.2023 14.00 Uhr Empfang der Gäste aus Nemours 

28.05.2023 19.00 Uhr Offizieller Empfang der Gemeinde Mühltal im Restau-
rant der Burg Frankenstein 

31.05.2023 15.30 Uhr Jahreshauptversammlung AWO im Bürgerzentrum Nie-
der-Ramstadt 

03.06.2023 14.00 Uhr Begrüßungs- und Informationsveranstaltung für Eltern,  
Bürgerzentrum Nieder-Ramstadt 

10.06.2023 18.00 Uhr 9. Autohaus Lutz NightRun, Bürgerhaus Traisa 

 
Der Antragschluss für die nächste GVE-Sitzung ist am 30.05.2023. Die Sitzung 
selbst findet am 20.06.2023 im Bürgerzentrum Nieder-Ramstadt statt. 
 
 
Schluss der Sitzung: 20:55 Uhr 
 
 
Der Vorsitzende:  Die Schriftführerin: 
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